



# Información telegráfica

## EXTRANJERO

### Las elecciones presidenciales en los Estados Unidos

Nueva York 30.—Continúan febrilmente los preparativos de la elección presidencial en los Estados Unidos. Taft, el candidato republicano, sigue en alza con relación al demócrata Bryan; pero los grupos financieros empiezan a abandonarle. Además, se encuentran en circunstancias de inferioridad física. Padece de la garganta y no puede pronunciar tantos discursos como su contrario.

### Catástrofe en el mar.—140 ahogados

Smirna 30.—Un vapor de la Compañía turca Hainrich chocó en el antepuerto con la barzoza de vapor *Stamboul*, de las que hacen el servicio de la bahía. Se han ahogado 140 personas.

### Huelga de tejedores

Londres 1.º.—Telegrafían de Manchester que la huelga de obreros empleados en las industrias textiles continúa estacionaria.

La falta de primeras materias ha obligado a cerrar sus hilaturas a muchos fabricantes. Calculase en cien mil el número de obreros parados en todo el Lancashire, y los mineros amenazan con declararse en huelga también para afirmar su solidaridad con los tejedores.

### Los ferrocarriles argentinos

Buenos Aires 30.—El Congreso ha votado la fusión de los ferrocarriles de Buenos Aires y Rosario con la «Central Argentina», bajo el nombre de «Central Argentina».

También ha votado el Congreso un empréstito de 25 millones de pesetas oro, a 5 por 100, destinado a la construcción y mejora de los ferrocarriles del Estado.

### PROVINCIAS

#### El Ferrol

Buques de guerra.—Un mitin.—Niño ahogado.—El general Arce

El yate *Girald*, fondeado en el Arsenal, será desarmado en el mes próximo, continuando en esta situación hasta que vuelvan a ser necesarios sus servicios.

Esperase el cazatorpedero *Proserpina*, que recogerá en esta apostadero varios efectos para conducirlos al de Cádiz.

Por cuenta del ejercicio actual se invertirán para las obras del *Régente* 170.000 pesetas que figuran en presupuesto.

Verifícase en Mugardos un mitin de propaganda solidaria.

Para tomar parte en el voto vinieron de la Coruña significados oradores.

En Navahic, inmediato a esta población, pereció ahogado un niño de corta edad, a quien le cayó encima un pote de agua hirviendo.

Llegó el general Arce, que viene a sustituir en el gobierno militar de la plaza, al Sr. Martín González.

El relevo sigue siendo comentadísimo.

#### La emigración

Palencia 1.º.—Ha sido detenido el agente de emigración Felipe Caballero en el pueblo de Dosañas.

Habia reclutado muchos emigrantes.

Esperando el embarque

Bilbao 1.º.—Han pasado la noche en el muelle, al aire libre, numerosos grupos de emigrantes, leños de otro recurso, que esperan la hora de embarcar para América.

Entre los emigrantes hay muchas mujeres y niños.

Embarcarán hoy mismo, y al anochecer zarpará el buque que los conducirá a la Argentina.

#### Noticias varias

Clausura de la Exposición agrícola

Pamplona 1.º.—Ayer tarde se verificó el acto de clausura de la Exposición agrícola.

El vizconde de Val de Erro y el diputado provincial Sr. Arce pronunciaron breves palabras en agradecimiento del concurso que a la Exposición han prestado las entidades navarras y vascas.

A continuación el marqués del Vadillo ensayó los buenos frutos que ha dado la Exposición, y aseguró que el Gobierno seguiría apoyando iniciativas como ésta.

Hizo grandes elogios de las instalaciones del concurso, y principalmente de la que ganó el premio de honor.

Por último, se leyó una carta de felicitación del ministro de Fomento.

Dirigieron un telegrama al Rey, saludándole los agricultores vascos y navarros.

El marqués del Vadillo será obsequiado hoy con un banquete, y por la noche saldrá para Madrid.

Explosión de un barrero.—Dos muertos y varios heridos

Guadalajara 1.º.—En las obras de la presa de Colares ha ocurrido un catástrofe, resultando muertos los obreros Bernabé Banesas, de Almonacid, y Miguel Figueroa, natural de un pueblo de Galicia.

Sufrieron heridas de consideración: Protasio Muñoz, de San Bartolomé de Pinaros (Avila); Pablo Cambaro, de Sayatón; Guillermo Martín, de Colmenar Viejo; y Francisco Moya, de Tortola (Cuenca).

Dícese que la causa de la catástrofe ha sido la explosión de un barrero.

Banquete de gala

Banquero de Barameda 1.º.—Los infantes D. Antonio de Orleans y su hijo D. Luis Fernando ofrecieron anoche un banquete de gala en su palacio a las autoridades civiles y militares, asistiendo además una comisión de escolapios, abogados, médicos y alta servidumbre.

La Unión Resinera

Bilbao 30.—Ha celebrado junta general la Unión Resinera Española.

La sesión fué muy borrascosa.

Monederos falsos

Palencia 1.º.—La Guardia civil ha detenido en el pueblo de Cervera del Río Pisuerga a los monederos falsos José Domínguez, G. novena Serrano, María de los Dolores Vázquez y G. novena Campo.

En su poder se hallaron encontrados billetes falsos y monedas ilegítimas.

Comercio entre Canarias y Marruecos

Las Palmas 1.º.—Dos jefes de las kábilas del Sur de Marrakech que gozan de gran prestigio entre los moros, han venido a ésta para entablar relaciones comerciales en nombre de la región en que gobiernan.

Ferri trágicos.—Un baratero asesinado

Vitoria 1.º.—En la feria que actualmente celebra el inmediato pueblo de Arletama, ha ocurrido un lamentable incidente.

Segundo Ibañez y Salustiano González, dos feriantes revólveros y agresivos, propusieron divertirse a costa del infeliz burlero Nicolás Batofio, atropellaron el tenderete que éste tenía instalado en la feria, de jéandole desbaratado y esparcidos por el suelo las mercancías.

Nicolás Batofio, indignado por la tropelía, protestó contra ella; entonces el llamado Ibañez le desafió, y en el momento en que los dos contendientes salían hacia el campo, el otro burlero, Salustiano González, arrojó al vendedor por la espalda un pedruzco enorme, que le magnificó la cabeza, ocasionándole la muerte a las pocas horas.

Ibañez y González han ingresado en la cárcel.

Carreteras de caballos.—Otras fiestas

Granada 1.º.—Han sido suspendidos varios festejos por la inseguridad del tiempo.

La carrera «Provincial» fué ganada por *Espejante*, montado por el capitán de Caballería de Victoria D. Gabino Iglesias.

Después se efectuaron las pruebas del concurso hipico para oficiales, sargentos, cabos y soldados, obteniendo premios varios individuos de dicho regimiento.

En la Plaza Nueva se ha celebrado un concierto por la Sociedad Filarmónica Granadina.

En la Carrera del Ginil ha sido quemado un castillo de fuegos artificiales ante numeroso público.

Feria de ganados

Caravaca 1.º.—Ayer comenzó la feria, viéndose hermosos ejemplares de ganado vacuno y mular.

Se hicieron muchas transacciones a buenos precios.

Fin de unas fiestas

Requena 30.—Se ha dado por terminada la feria con el disparo de un gran traca.

Los festejos que más han gustado han sido la cabalgata y los conciertos dados por la banda municipal de Valencia y por la Sociedad artística requenense.

La procesión de la Virgen de los Dolores, patrona de esta ciudad, los fuegos artificiales y la feria de ganados, resultaron muy invidiosos.

Vapor trasatlántico

Coruña 1.º.—Ha llegado a este puerto, procedente de la Habana, el vapor correo de la Compañía Transatlántica, *Aifonso XIII*.

Casa destruida

Bilbao 1.º (3.º t.)—Se ha declarado un incendio en la casa propiedad de D. José O'no, de la ciudad de Ordafia, habiendo quedado destruída. La finca estaba reformándose.

## CONCURSO DE COMEDIAS

El *Liberal* ha abierto un concurso para premiar una comedia en un acto y en prosa, original de autor español, con un premio único que consistirá en 500 pesetas, ofrecidas por nuestro colega, otras 500 por la empresa de Lara, y el estreno de la obra durante la presente temporada en el citado teatro.

El autor además percibirá los correspondientes derechos de representación.

Opportunamente se designará el jurado calificador de este concurso.

El plazo de admisión, que empieza en 1.º de Octubre próximo, concluirá a las doce de la noche del 31 de Diciembre de 1908.

## SUCESOS

Detención de un ladrón.—En el expreso de Irún, núm. 2, fué detenido ayer un sujeto en ocasión en que se disponía a apoderarse de un maletín que había en un departamento.

La detención ha sido practicada en el trayecto comprendido entre las estaciones de Arévalo y Adarques.

Detención de emigrantes.—Juan Harro-Domínguez, Manuel Domínguez Ballesteros, Gregorio González Herrero, Timoteo Rubio Domínguez y Rita González Herrero, procedentes de Villavieja (Logroño), que se disponían a emigrar para Buenos Aires, fueron detenidos ayer en la estación del Mediodía y conducidos al juzgado de guardia por estar comprendidos dentro de las penalidades de la ley de emigración.

Intento de suicidio.—Rosalda Lucía Cárdenas, habitante en la calle de Jerónimo Lorente, número 3, intentó ayer suicidarse tomando una cantidad de permanganato de potasa.

Muerto por un tren.—Al intentar subir a un tren en marcha en el kilómetro 10 de la línea de Madrid a Hendaya, tuvo esta mañana la desgracia de caerse a la vía un muchacho de dieciséis años de edad.

El infeliz fué arrollado por el tren y quedó muerto, no habiendo sido posible hasta ahora identificar el cadáver.

## BANCO DE ESPAÑA

34 sorteos para la amortización de la deuda al 5 por 100

Debiendo acomodarse la amortización a lotes iguales, corresponde amortizar en este trimestre, que vencerá el 15 de Noviembre próximo la suma de dos millones trescientas mil pesetas por los títulos emitidos en virtud del real decreto fecha 19 de Mayo de 1900: quinientas setenta y siete mil quinientas pesetas, por la emisión de igual cuantía, según real decreto de 5 de Junio de 1902; y trescientas setenta mil quinientas por la ampliación de la misma deuda según real decreto de 15 de Abril de 1906.

Los sorteos tendrán lugar públicamente en el Salón de Juntas generales del Banco el día 15 del actual, a las diez en punto de la mañana, y los presidirá el gobernador o un subgobernador, asistiendo, además, una comisión del Consejo, el secretario y el interventor.

Por cada sorteo se hará un sorteo independiente, introduciendo en un globo las bolas que representen los títulos que de cada una existen en circulación y extrayendo a la suerte las que correspondan al trimestre indicado anteriormente, entendiéndose con respecto al cuadro primero que en las series A, B, C y D comprende cada bola diez (10) números, y en las series E, F, G, H, I, J, K, L, M, N, O, P, Q, R, S, T, U, V, W, X, Y, Z, cada bola comprende diez títulos y uno solo en las series A, B, C, D, E, F, G, H, I, J, K, L, M, N, O, P, Q, R, S, T, U, V, W, X, Y, Z.

Las bolas sorteadas se exhibirán al público para su examen antes de introducirse en el globo. Se anunciarán en los periódicos oficiales los números de los títulos a que haya correspondido la amortización y quedarán expuestas al público, para su comprobación, las bolas de cada sorteo que hayan sido extraídas en el expresado sorteo.

Madrid, 1.º de Octubre de 1908.—El Secretario general, Gabriel Miranda.

Pago de intereses

Desde el día 1.º de Octubre próximo se pagarán los intereses de vencimiento del mismo día, de la Deuda perpétua interior al 4 por 100, a los portadores de talones de la Dirección general del ramo números 1, 3, 5 a 10, 14 a 19, 21 a 24, 27 a 32, y 183 a 587.

También se pagarán los intereses de dicho vencimiento, de la Deuda amortizable al 4 por 100, a los portadores de talones números 1 a 225, y de cupones amortizados números 1 a 6.

Los talones de los números sucesivos, se pagarán a medida que se reciban los avisos de la mencionada Dirección general.

Asimismo se pagarán los intereses de igual vencimiento de dichos valores a los que los tengan depositados en este Banco.

Madrid 30 de Septiembre de 1908.—El Secretario general, Gabriel Miranda.

## NOTICIAS

El Tribunal de Cuentas del Reino convoca en la Gaceta de hoy oposiciones para cubrir cinco plazas de aspirantes de primera clase y las que van quedando hasta la terminación de los ejercicios, dotadas con el sueldo anual de mil doscientas cincuenta pesetas.

Los aspirantes deberán tener más de diez y seis años de edad y menos de veinticinco el último día del plazo fijado para la admisión de solicitudes y acreditar buena conducta moral.

Las materias objeto del examen son las siguientes:

Escritura, Gramática española y Aritmética. Se verificarán tres ejercicios:

Uno práctico, consistente en escribir al dictado y en resolver dos problemas de Aritmética.

Para verificarse se concederá a los opositores el tiempo que considere suficiente el Tribunal de oposiciones.

Otro teórico, que durará el sumo una hora, y consiste en contestar tres preguntas, sacadas a la vez de las materias expresadas.

Las solicitudes se admiten en el plazo de treinta días y deberán acompañarse de veinte pesetas en concepto de derechos.

Han sido nombrados en virtud de concurso de traslación, fiel contraste de penas y medidas de la provincia de Canarias a D. Javier de Hchazarra y Acarate, que desempeña igual cargo en la de Tenerife; para esta vacante, a D. José Guardia y Vial, que sirve en la de Cuenca; para la anterior, a don Miguel Balcells y Masa, que lo es de la Sorla. Esta última vacante deberá proveerse en segundo concurso.

Corca de 4.000 solicitudes hay presentadas hasta la fecha para tomar parte en las oposiciones a 50 plazas de aspirantes, anunciadas en el cuerpo de policía.

De estas, tres de ellas pertenecen a tres sacerdotes.

Ha salido para Los Corrales (Santander), el subsecretario de Estado, marqués de Herrera, con motivo de haber recibido noticias de hallarse gravemente enferma su anciana madre, la señora viuda de Bustamante.

Por real orden de Hacienda se aumentan a once las plazas de inspectores del servicio especial de vigilancia para la represión del contrabando de cigarrillos y fósforos, tres de primera clase, cuatro de segunda y cuatro de tercera, uno de éstos con destino a Algeciras, y 40 agentes, de ellos 20 de primera clase y 20 de segunda.

En virtud de la denuncia formulada acerca de los excesos cometidos por el guardia Tomás Rey Expósito, el coronel del cuerpo de Seguridad, señor Biles, ordenó la instrucción del oportuno expediente.

Con él se ha demostrado que no ha cometido dicho guardia falta alguna, siendo en su consecuencia libremente absuelto.

Todo lo contrario lo ha ocurrido a los guardias que promovieron el secuestro hace días en la calle del Bastero. En virtud del expediente instruído se ha acordado separar a los tres guardias del cuerpo.

Se encuentra en Madrid el embajador de España en el Quirinal, Sr. Pérez Caballero, que dentro de dos o tres días regresará a San Sebastián, para marchar a Roma a encargarse de su destino.

El sábado, a las diez de la mañana, se verificó en el paseo de la Castellana la revista del personal y material de incendios.

En el material figurará el nuevo automóvil recientemente adquirido para dicho servicio.

A consecuencia de la orden del alcalde declarando caducadas las licencias de los vendedores ambulantes, se ha emprendido una campaña contra éstos para impedir que estén ocupando las aceras de la Puerta del Sol y calles adyacentes.

Varios de ellos han sido detenidos por infringir la orden prohibitiva. Después de ser conducidos a la Comisaría, han sido puestos en libertad.

## GACETA DE MADRID

SUMARIO.—1.º de Octubre de 1908.

Guerra.—Real decreto nombrando capitán general honorario de los ejércitos nacionales a su majestad el emperador de Austria Hungría Francisco José I.

Real orden declarando pensionada la cruz de primera clase del Mérito militar con distintivo blanco y pasador del profesorado, que está en posesión el capitán de artillería D. Germán Menacho Miranda.

Hacienda.—Real orden resolutoria de un expediente relativo a aumento de plazas de inspectores

El catedrático de Derecho Natural, D. Luis Mendisabal, leyó un discurso sobre un asunto de palpitante actualidad, pues tomó como tema el glorioso Sitio de Zaragoza. Fué muy aplaudido.

Después se verificó el reparto de premios, declarando a continuación el rector el curso abierto.

Fabra.

En Sevilla

Sevilla 1.º.—La apertura de la Universidad ha resultado desanimada. Concurrieron las autoridades.

El discurso de apertura estuvo a cargo del catedrático D. Teodoro Peña.

Al terminar la lectura del mismo, se distribuyeron los diplomas a los alumnos premiados en el curso anterior.

En Oviedo

Oviedo 1.º.—Con la solemnidad de costumbre se ha verificado la apertura del curso académico.

El discurso inaugural ha correspondido al doctor D. Enrique Fernández Boharría.

El auditorio ha aplaudido al orador, cuyo discurso ha sido escuchado con gran atención.

Han asistido las autoridades académicas y numerosísimo público.

EN EL CENTRO HISPANO-MARROQUI

Esta tarde, a las seis y media, se ha celebrado en el Centro Comercial Hispano-Marroquí, la inauguración de la cátedra gratuita de Árabe vulgar que este Centro viene sosteniendo.

Ha presidiado al acto el distinguido arabista don Edoardo Saavedra.

Formaban la Mesa los Sres. Molá, Carrascosa, Dumont y el secretario Sr. Oliver.

El Sr. Molá, profesor encargado de la explicación de la cátedra, pronunció un breve discurso exponiendo los brillantes resultados obtenidos en el curso anterior.

El presidente Sr. Saavedra pronunció a continuación breves palabras, declarando abierta la cátedra.

En seguida se dió por terminado el solemne acto de la apertura, al que ha concurrido muchísimo público.

Se explicarán dos clases diarias de árabe vulgar: una, a las seis y media de la tarde, y otra, a las nueve de la noche.

## DE BARCELONA

El Arzobispo de Buenos Aires.—Un incendio.—Detenidos en libertad

Barcelona 30.—Ha regresado de Zaragoza el Arzobispo de Buenos Aires. Hospédase en el convento de los jesuitas. Ha visitado la Iglesia de la Merced.

La fiesta marítima ha resultado muy desanimada.

Se ha declarado un incendio en el depósito municipal del paseo de San Juan.

Los detenidos del teatro Cóncmo han sido puestos en libertad provisional esta noche, a las ocho.

Invitación a M. Jaurés.—Sardematistas a Francia.—Los restos de Morgades

Barcelona 1.º.—El comité de la Agrupación Socialista de Cataluña ha acordado invitar al diputado francés M. Jaurés para que venga a dar una conferencia en un teatro de esta capital.

Escriben de Olot que a primeros de Octubre marchará a París y otras publicaciones francesas una notable obra de sardematistas, para dar a conocer los bellos tipos de aquella región.

Para el día 5 del próximo se celebrará la ceremonia del traslado a Ripoll de los restos de don Obispo de Barcelona, doctor Morgades, para ser enterrados en la basílica de allí, conforme a lo deseado del finado.

Generales de viaje.—Obrero ahogado

Barcelona 1.º (3.º t.)—Hay regresará a general Linars de un excursionismo por las provincias catalanas.

Presidente de Palma, fué el general Weyler, estuviendo en el tren correo para Madrid.

En el muelle se cayó uno de los obreros que colocaban bloques, pereciendo ahogado.—Mencheta.

El Arzobispo de Buenos Aires.—Obispo de viaje. La huelga de carreteras.—Elementos quejoso.—El proceso terrorista

Barcelona 1.º.—Esta mañana ha marchado a Francia el Arzobispo de Buenos Aires. Pernoctará en Tolosa, saliendo mañana para Lourdes.

El Obispo de Anduj (Chile), monseñor Jara, ha llegado procedente de Zaragoza. Se aloja en el convento de los jesuitas. Marchará esta noche a Francia.

En la Casa del Pueblo se reunirán esta noche los obreros espartistas huelguistas para tomar acuerdos de importancia.

El ex-inspector Memento se ha quedado accidentalmente de que no quiera darle un certificado de buena conducta el alcalde de su barrio, alegando que no le conoce.

Ha marchado a Lérida para declarar ante el Tribunal que entiende en el proceso terrorista, el periodista ingenuo, cuya ausencia ha motivado ayer la suspensión de la vista.

—Y por el contrario, conservando la perla de la Clotat, Reina des Ambes, como rehén hasta el fin de la empresa, nos puede ser de gran utilidad, valiéndonos por su canje la libertad de Pog-reis y de Trimalcyon-reis. Es, pues, indispensable que esta niña y su compañera queden aquí hasta que Pog-reis decida de su suerte.

Erebo quedó aterrado.

Las amenazas, los ruegos, no pudieron hacer variar ni a Hadji ni al resto de la tripulación.

En su desesperación estuvo a punto de precipitarse al mar y ganar a nado la costa para hacerse allí matar combatiendo a los piratas; mas pensó que esto era dejar a Reina sin defensas, y bajó sombrío y desesperado a la cámara.

—¡Aquí está nuestro generoso libertador!—exclamó Reina levantándose y yendo hacia él.

Erebo hizo un ademán melancólico con la cabeza, y dijo:

—Ya soy yo también prisionero... Y refirió a las dos jóvenes cuanto acababa de pasar sobre cubierta.

El dolor de Reina, que había cesado un momento por una confianza engañadora, estalló con nueva violencia; y no obstante el tardío arrepentimiento de Erebo, le acusó con razón de haber sido el autor de los males que la oprimían.

Tales eran las corrientes que tuvieron lugar a bordo del jabeque, cuando este bajel (mandado por Hadji desde que Erebo se había vuelto con Reina y Estefaneta) se arrojó a las galeras de Pog y Trimalcyon que se alejaban a fuerza de remo de la Clotat, después de su funesta expedición.

Hallábase el bohemio a popa del jabeque, cuando Pog-reis, llamándole desde su galera, le dijo:

—Y qué, esa joven está a bordo?

—Sí, señor Pog; y hay además de esta paloma una linda pejarilla.

—¿Y Erebo?

—El señor Erebo ha querido hacer lo que el señor Pog había previsto... dijo el bohemio haciendo un gesto de inteligencia.

—Ya lo esperaba... vigílate... sigue con el mando del jabeque; boga en mis aguas é limita mis maniobras.

—Serás obedecido, señor Pog; pero antes de apartarme, permítte que os haga un presente... unos papeles ó juguetes amorosos de un caballero de Malta... Es una historia digna, según me parece, de Ben-Abrull; los he encontrado en la cabina del vigía. Creyendo hallar un diamante, he dado con un grano de maíz... mas, puede que os sirva de algo, señor Pog; lléname sobre la cajilla una cruz de Malta; y todo lo que lleva este signo aborrecido, os pertenece de derecho.

Diciendo estas palabras echó a los pies de Pog el cofrecillo de plata que había quitado a Peyron de su cómoda de abedul: estaba este cofrecillo cercado de un borde, destinado a contener su tapa.

Pog-reis, poco sensible a la atención del bohemio, le hizo seña de continuar su rumbo, y el jabeque se colocó en la marcha detrás de la galera roja, desapareciendo en breve los tres barcos al Este, dirigiéndose a toda prisa hacia las islas de San Honorato en que contaban rehabilitarse.

XXXII

DESCUBRIMIENTO

Tenía pensativo a Pog el mal estado en que se hallaban las galeras, para que atendiera a las últimas palabras de Hadji. Uno de los espais levantó el cofrecillo y le llevó a su camarote, donde él bajó luego, dejando al piloto.

Estaba este aposento completamente cu-

bierto de una gruesa tela de lana encarnada; sobre esta tela veíanse acá y allá cruces negras trazadas con carbón, y entre ellas alguna que otra blanca rayada con yeso, pero en cierto número.

Una lámpara de cobre daba a esta pieza un reflejo pálido y sepulcral.

Un lecho cubierto con una piel de tigre, dos sillas y una mesa de encina apenas pulimentada,



